

BAB V

PENUTUP

A. Kesimpulan

Berdasarkan hasil penelitian dan pembahasan pada Bab sebelumnya, maka dalam bab ini akan ditarik kesimpulan mengenai permasalahan yang telah diteliti, jadi dapat disimpulkan bahwa:

1. Nilai-nilai ketuhanan dalam perspektif filosofis menekankan tentang kebebasan beragama bagi setiap orang untuk menganut agama mereka sesuai dengan keyakinan masing-masing. Makna nilai ketuhanan mencakup kepercayaan dan ketaqwaan terhadap Tuhan Yang Maha Esa berdasarkan agama serta ajaran masing-masing, artinya dalam sila pertama ingin menekankan akan ketuhanan yang berkebudayaan.
2. Dalam perspektif teologi Kristen, nilai ketuhanan menekankan untuk saling menghargai perbedaan dan saling mengasihi sesama, sebab Alkitab mengatakan bahwa walaupun seseorang memiliki segala sesuatu, termasuk iman dan pengertian yang besar namun tidak memiliki kasih, maka semua itu akan menjadi tidak berarti. Oleh karena itu, kasih harus menjadi landasan utama dalam segala tindakan, kata-kata, dan hubungan dengan orang lain.

3. Relevansinya bagi kehidupan bergereja masa kini memperlihatkan bahwa nilai-nilai ketuhanan dalam sila pertama Pancasila memperkuat kepercayaan dan keyakinan warga gereja dalam Tuhan sebagai sumber kebijaksanaan, kasih, dan kekuatan dalam hidup. Dengan memahami dan mengamalkan nilai-nilai ketuhanan dalam sila pertama Pancasila, warga gereja dapat menjalankan kehidupan bergereja yang baik dan produktif serta memberikan kontribusi positif dalam membangun masyarakat yang adil, makmur, dan sejahtera di Indonesia.

B. Saran

1. Bagi lembaga IAKN Toraja agar semakin mengembangkan studi yang berkaitan dengan Pancasila dan juga Moderasi Beragama, agar mahasiswa semakin memperdalam pengetahuan akan nilai-nilai dari setiap sila Pancasila, secara khusus sila pertama. Dan juga mahasiswa semakin menghargai setiap perbedaan yang ada terutama perbedaan agama atau aliran kepercayaan yang lain seperti aliran karismatik.
2. Bagi seluruh masyarakat Indonesia agar semakin memperdalam pemahaman tentang nilai-nilai yang terkandung dalam sila pertama Pancasila, secara khusus harus selalu menjaga toleransi antar umat beragama, saling menghargai perbedaan, dan saling

mengasihi satu dengan yang lain agar relasi dengan sesama umat beragama selalu berjalan dengan baik.

3. Bagi setiap warga gereja agar semakin meningkatkan pemahaman akan nilai-nilai ketuhanan dan menerapkannya dalam kehidupan sehari-hari, agar semakin menjadi teladan bagi sesama terlebih menjadi contoh bagi penganut kepercayaan yang lain.